



目次

▲研究
枝打に就て

森林火災減少の
傾向

製材場經營法

白馬及鎌の登山
森林人萬語

遥想の山御嶽
盛岡の夕暮

▲雑報
和歌・俳句
学校記事
運動會記事
會員移動其他

第拾二號

日五十二月十年四正大

研究

西澤 静人

吾人が木材に對しての要求は澤山あるので、茲に一々述ぶる事は出來ないが、節又は瘤のため其の美觀を損するのは甚しいもので、切角床柱其の他の用途に使用せんとする様では、如何に色澤良く真直であつても、決して理想的の木材とは云はれず、又大に其の價値を減するものである、斯かる木材は單に美觀を損するのみか、割裂性耐壓力耐張力其の他木材の工藝的性質を薄弱ならしむるものある故に、吾人は之れ等の欠點をなからんことを望む。

然らば、吾人は之れ等の目的に従ひ、樹木をして無理にも希望に向はしめ、自ら節又は瘤のなきよう生長せしめねばならぬために、時々手粗い事もする、營養も與へる、害蟲も除いてやる、恰も吾人は醫者となつて、外科手術（假りに枝打伐木等を外科手術と名づく）も行はなくてはならず、又内科治療（假りに施肥害虫豫防等を内科外科手術と云ふても、只豫防又は傷となつても甚だしく美觀を損せずして、其の工藝

的性質に適せしむるにあり。

斯くの如き、最も肝要なる枝打の目的並に之れが施行の方法に就き少しく述べんに

一、枝打は長幹無節にして其の利用價大なるものを得る事、

林木は段々長生するに隨ふて、隣木の枝と枝とが重なり、下枝は自然枯死脱落するものであるが、大枝は枯れても落ちることなく永く樹幹に附着するか、又は不完全なる落ち方をなして、所謂死節（板等の時々節が落ちて孔となるものがある）此れは全く枯死する枝が材中に止まりたるに過ぎず斯かなる所には使用する事が出來ない木材となる故に、之れ等の枯枝は勿論生枝の一部をも適當に枝打を行ふて、所謂長幹無節にして且つ本末同大なる良材を、產出せしむる

と同時に、下木の生長を保護し、達路を乾燥せしめ、火災を防備する等の目的に依り行ふものである。

二、枝打の季節は樹液の流動停止期に於て行ふ事、

枝打の季節は下刈と異なり夏季に行ふことを避くべきで、若し夏季に行へば切口より樹液流出するのみならず、脱皮して雨水の浸入を招き生長を害する故に、樹木の葉が黃味を帶びてから春新芽の出るまで、即ち樹液の流動停止期に於て行ふべきものである、然れども長野縣下の如き積雪夥しく又

寒氣強き所或は東北地方北海道の如きは、若し嚴寒の候に行へば、切口水結して卷込む罷力を失ふが故に、晚秋より冬季を経て春季に至る三季あるも、就中最も適當なる

は春季にして樹木の樹液運動を初めんとする一週間に於て行ふことを可とす。

三、枝打の量は力枝以下なるべき事、

枝打の量に就ては學者間にも色々の説があるが、吉野地方に行はる所に依れば、力枝擴がつて居る枝にして、其の木の爲めに一番大切で、最も盛に働いて居る枝である、此の力枝から上の枝を伐つて樹木の育ちが悪いと云つて、力枝から下部を伐つて居る、又此の力枝は樹木の生長するに従つて毎年變つて往くもので、今年は此の枝が力枝であつても來年は其の上の枝が力枝になるのである故に、力枝から下の枝を使ふことは結局不用に成り掛つたものを除くので樹木の爲めには却て良からうと思ふ。

四、枝打の回数は生長を妨げざる範圍に數回行ふべき事、
枝打の回数は樹木の生育状態により一様ならざるも、吉野地方にては杉扁柏等は八九年より二十三年頃迄は生枝死枝の別なく是を刈拂ひ三十年四十五年六十年目に都合四回の枝打を行ふ、即ち三十年目 凡根元より三間以内

四十五年目 同四間以内

六十年目 同六間以内
吉野地方の方法は斯の如くなるも、立地の關係上又は交通不便なる地方にありては、枝打の枝葉は何等利用の途無きのみならず費用多く要するを以て之れ等の標準を斟酌して、適當の時期に於て、一二回完全な枝打を遂行すれば、足る事ならんと思ふ。

五、切斷部は平滑にし卷込に便ならしめ雨水の浸入を防ぐ事、

枝の伐り方に、樹幹に沿うて枝元より伐るものと、枝の中途より伐るものとある、而かして、枝元より伐るにも幹と並行して垂直に之れを伐り、或は枝に直角に横側より之れを伐るが垂道に伐ると切口は多いが手

術を巧妙にする事が出来るので、切口の癒着する事が速くある、横に伐るのは手術が巧妙に出来ないのみならず、伐り残りが存し易いから切口は小さいが卷込む事が遅い枝の中途から伐ると大抵の枝は枯死するから死節を生ずるけれども、只一時に枝元から伐るには過度である場合、又其の他の關係から枝全部を伐り難い時には、枝の中途

から伐る、此の時は切り残の部分に數葉を止めて、枯死する事を防がねば死節が出来るから不良なる材となる故に、適當の時期を見て再び根元より伐るを可とす、切口は成るべく早く卷込ましめねばならぬから、

低く平かに切る決して伐り掛けた殘し又は切口を割り又は切口の皮を剥離し腐朽せしむるが如きことあつてはならぬ。

枝打の器具は鋭利なる斧又は鉈を用ゆるが良い、鋸を用ゆると切口が粗糙で時々鋸屑が附着して平滑ならず、ために卷込む事が遅い、故に大枝には鋸を用ゆるも、切口を

鉈にて平滑に削り直すを良とす。
要するに枝打の方法は可成的幹部に接近し平滑に且つ樹皮を脱損せざる様に努め、大枝の傷口或は貴重なる樹木の種類に於ては保護としてタル粘土等を塗沫するか油紙又は竹の皮にて該部を包んで、雨水の浸入せぬ様にするを良とす。(完)

鉈にて平滑に削り直すを良とす。

森林火災減少の傾向 曽山子譯

北米合衆國及加拿大地方のウルワルドには善光寺の燈明と等しく昔より消滅せし事なき森林火災ありとは屢耳にせる所なるが嚮に報じたる如く大規模なる防火組合の奮闘等により漸次損害額減少の傾向にあるは次の記事によりて窺知するを得んか

最近統計の示す所に依るに一九一四年に於ける米國西海岸なるナショナルフォーレストの火災を被れる額は木材積三億四千万ボルドフイートにして其價格三〇七、三〇

營業一千日 (其十八)

森林火災減少の傾向 曽山子譯

北米合衆國及加拿大地方のウルワルドには善光寺の燈明と等しく昔より消滅せし事なき森林火災ありとは屢耳にせる所

なるが嚮に報じたる如く大規模なる防火組合の奮闘等により漸次損害額減少の傾向にあるは次の記事によりて窺知するを得んか

製材場經營法

野尻製材所金田美行

緒言

商業經營學の應用方面は主として銀行經營法及工場經營法なりとす而して工場經營は機械工業經營維工業經營をはじめ各種の工業多き中只今茲に製材場經營法に付き披

見を述べ以て會員諸彦の参考に供せんとするものなり然れども經營法なるものは固より工場の生產の技術方法を研究するものにあらずして一つの工場を一の營業上成功せしむるため如何る組織經營監督の方法が適するかを研究するものなり抑も工場經營者

の根本義は出來得る限り經濟的方法をとり勞働の効果充分ならしむると共に生產費を最小限度に節減し消費者に對しては忠實親切を旨としこれによりて品質善良且つ低廉なる物品を產出し其の工場の繁營を計る

にありとす斯の如き個人企業の堅實なる根據によりて自然に優勝者の地位に立つことを得るものにして進んでは國外輸出等も促進され國家經營上最もよろこぶべき結果に至り所謂個人の發展が國家發展の基となるべし之れ工場經營法の甚だ重要な所以なりとす

設立

其の企業に適應すべき事を注意し決して過大の設計をなさず先づ設計計畫書及收支見積計算書を作成し事務所の所在地工場の建設地を定む可く場所選定については(1)動力を得るの難易(2)原料を得るの難易(3)氣候其他天然の狀態生產及經營上の適否(4)適當の勞力供給を得るの難易(5)生産品消費市場の遠近(6)製品發送の便否等は最も考量すべき條件にして若し偶然に某土地を廉價に買入の利益を與へられたるが爲右の條件を無視して之を擇ぶが如きは即ち一時の利益のため工場永遠の立脚地を失はしむるものなり

例へば製材工場は資材の產出所又は少くも之を容易に得べき場所を要す資材の供給に差支或は之が費用の多額に達する時は隨て

製品も高價に成り遂に競争負けになる事多く又氣候は降雨量の多き地方及び空氣濕潤なる場所は製品の干燥を充分成らしむる事不可能にして檻板の如きは直ちに黴を生ずる事は蒸れ品質を甚敷損するものなれば成る可く適當なる地方を選ぶと同時に亦原動力に水力を使用する工場は勿論火力を使用する場合と雖もボイラに使用する水に貯材を要するがため水便には一層重きを

(可認物便郵種三第) 號二拾七第 友林蘇岐 日正大十年四月廿五日

小縣郡長村の農舍にて)

(九月十日小縣郡長村の農舍にて)

大正四年十月廿五日 第七拾二號 (可認物便郵種三第)

りが利益である板張は耐久力あり又總ての他の材料よりも暖かにして且物を墜落せしむるも之れに損害を與ふる事殆んど無く一部の修繕掃除等も容易なりとす而して監督室は工場に附設し置く時は監督の傍執務し得て監督減員の便利あり尙ほ工場を建設するに當りては其營業が官廳の認可を要するものたるや否やに注意すべきは勿論工場設置すべき地方によりては大に附加税率を異にする場合あり其額甚だ少からざるものあれば大いに考量を要すべし以上遺憾なく定めたる場合には工事及經營に要する資本金の概算營業開始後の收支豫算等の見積書を作成し利益を擧ぐる見込立ちて始めて工場は左の如し

甲、資本 (イ) 工事資本(1)創立費及資本調達費(2)土地水流等の購入費(3)水流利用の工事費(4)工場及附屬建物建設費(5)暖房燈火設備費(6)動力機關並に毎年一定の生産品製造に要する機械類の購入及据付費(7)建設工事中の利用(8)經營資本經營資本は一年間の經營費を基礎として之れを計算する事を得べく而して經營資本の運轉が一ヶ月に一回なる時は經營資本は經營費に等しく之に

まり遠隔の地に工場を設くるときは運賃の關係に於て他の市場近くの製品と競走するに不利益を蒙る事多きを以て市場の遠近運輸機關の便否に付き究むるを要し且つ將來移轉の請求を受くる事の有無に付き考慮する必要あり右の條件に隨ひて工場建設の場所を選定したるときは工場の規模に適度の面積を有する事を要す徒らに廣闊なる不用の土地を擁するは空しく資本を収益なき所に個定せしむるものにて個定資本利子と租税とを計上せば生産をも高からしむる劣有り然し將來營業の擴張をなすに當りて必要となるべき餘地をなし又は之を獲得し得べき機會を保留し置くは必要なり次に労働力供給の問題は先づ其の工場の所期する生産に必要な人數を定め所要人數を吸收し得るや否や適當なる職工人夫を得るや否や必

要に應ず何時とも補充し得るや否やを究め之に對し適當の用意を要す固より所要労働力に對する報酬の多寡を推算するは必要にして之は地方に於て行はる賃金及び同種事業の一般賃金を參考に供すべく若し巨額の労働報酬を要して收支償ふの見込なく又生産費の点に於て既存の工場と競爭不可能なりとすれば即ち工場は營業として成立せしむる事を得ざるなり労働力の供給は實際上屢困難するものにて甲信地方の製造業者始め坊主工場炭礦業が労働者を得るための苦心盡策費用の多額は殆んど想像以

上なり故に労働者吸收維持策として労働者の住宅病院教育娛樂等の所謂社會政策的設備をなすも一策なる可し小生の前任地鹿兒島大林區署山野製材場の如きは家族攜帶者には一軒宛官舍を備へ獨身者には合宿所を設けたる所にては休操用金棒を設置し有り而して職員より職工人夫にいたるまで一人残らず會員たらしめ溫交會を開催し毎月十日夜を醵金(會費として)せしめ三大節の宴會費に充て其他蓄音器園基將棋歌留多トラップ等を備へ度々例會を開催して慰安し職員始め其他知名の士を依頼して有益なる講話を聞き藝人を雇つて演せしめなどつゝ結果頗る良好なりしき

工場の設計をなすには既説同種の工場視察をなし且つ充分に専門家の意見を徵する事の必要なは勿論設計上第一に固く守る可

さことははづめより一時に過大な設計を爲さるにあり過大ならば大部分の資本個定の其の利子損失を計上せざる可からざるのみならず現存せる設備を充分に利用する事を得ざるために経費を増大し製品の實價を高むるの虞れあり要するに設備大なるときは其の利用せらるゝと否とに拘らず常に大きなる費用を要するものなる事は決して忘る可からざるなり但し新工場を建築するに當りては其の規模の中庸を得ることを必要とするとともに將來擴張を必要とする場合に工場全體の統一と將來の作業を阻害する事

なく容易に成就し得べき計畫をなすを

肝要とす次に各建物の適當なる配置を定む方此方に絶対に移動せしむることは作業を直接軌條により搬入し得べき場所を撰み運搬により生ず可き費用を避け又蒸氣に燃料罐室の地位なり氣罐室を燃料罐宛を醵金(會費として)せしめ三大節の宴會費に充て其他蓄音器園基將棋歌留多トラップ等を備へ度々例會を開催して慰安し職員始め其他知名の士を依頼して有益なる講話を聞き藝人を雇つて演せしめなどつゝ結果頗る良好なりしき

工場の設計をなすには既説同種の工場視察をなし且つ充分に専門家の意見を徵する事の必要なは勿論設計上第一に固く守る可

さことははづめより一時に過大な設計を爲さるにあり過大ならば大部分の資本個定の其の利子損失を計上せざる可からざるのみならず現存せる設備を充分に利用する事を得ざるために経費を増大し製品の實價を高むるの虞れあり要するに設備大なるときは其の利用せらるゝと否とに拘らず常に大きなる費用を要するものなる事は決して忘る可からざるなり但し新工場を建築するに當りては其の規模の中庸を得ることを必要とする場合は之れに従ひ且僅少の費用を以て之を実行し得る如く設計し更に火災地震等の災害に備へ進んでは労働者の健康に障害を與へざるの注意を存すこと必要にして就中留め仕事中の物品を諸方に轉々せしむるこ

と無き様に注意すべし建物と機械の適當な配置を誤り原料製品等を無益に轉々せしむる如きことあらば若し其労力を金銭に見積る時は意外に大なるものにして著るし

工場の建物は建築に關する法令の制限ある場所の順序又は其他の取扱上の便宜に據らし

ては其の強度を高むるの結果となるものなり工場の建物は建築に關する法令の制限ある場所の順序又は其他の取扱上の便宜に據らし

ては其の強度を高むるの結果となるものなり工場の建物は建築に關する法令の制限ある場所の順序又は其他の取扱上の便宜に據らし

文苑

白馬及鐘の登山

白馬山の名に懼るゝや久し、昨一度安藤

大体以上の計算をなし初て企業家は其事業の成否を知り資本家は之を見て投資者の安否及投下資本に對し充分利益回収し得るや否やを判断し得べきものなりとす。(未完)

丙、純益金處分豫定、純益金中の幾何を積立て幾何を役員賞與として頗ち幾何を投資者に分配する等純益處分の方法を豫定するなり。

翌八日壹名の強力と共に午前七時頃出立、四時頃明科に着下車。夫より犀川を渡りて糸魚川街道を進み、池田大町を經て、三湖の景を賞しつゝ、午後五時過ぎ北城村四ツ谷着。山木旅館に投宿諸般の準備を爲す。

翌八日壹名の強力と共に午前七時頃出立、四時頃明科に着下車。夫より犀川を渡りて糸魚川街道を進み、池田大町を經て、三湖の景を賞しつゝ、午後五時過ぎ北城村四ツ谷着。山木旅館に投宿諸般の準備を爲す。

處は白馬より來る北股と、鐘より來る南股との合流なり。右して次第に喬木帶に入り瀧の澤、大平、沼池澤、沼池平、中山澤、中山平、猿倉、長走澤、長洞澤等を經、午後二時頃白馬尻に達し、灌木帶に移る。其處の喬木帶は殆んど潤葉樹にして針葉樹に乏しく、樹陰瘦暗き處に、諸種の草本身を没する迄に繁茂せる有様、他の高山と著しく其趣を異にせり。白馬尻より彌大雪溪にかかり、二時間餘にして草木帶の葱平に達せり、葱平は所謂高山の御花畠にして千紫萬紅一時に花開き艶を競ひ麗を争ふさま觀言ふばかりなし。夫より九十九折なし急坂を昇り、水河の遺跡ありと稱せらるゝ大殘雪を越え、午後五時頃頂上の屋に達す

たるも、他の高山に比して登攀困難ならず

唯だ雪渓あるを異とするのみ、一行中に大坂市小學校の一先生あり、予と同年輩にして長老なり、他は何れも血氣の若者なりしに、其足古垂れさ加減の、我等以上なりしこには驚きたり。

一、白馬山

白馬山は飛彈山脈北方の雄にして、海拔約壹万尺、北安曇郡北城村に屬し、信濃及越中、越後の國境に跨る。珍岩より成り、紅蓮の空際に開くに似たれば、又大蓮華の名あり。北端は走りて日本海に名高き親不知の断崖となり、南方は重疊せる幾多の山嶽を経て我が木曾の御岳に到る。

北城村四ヶ谷より頂上迄凡五里、登攀困難ならずして、途上奇勝多く、山腹葱平前後の溪澗約壹里は万年の雪を以て覆はれ、氷河の遺跡ありとさへ稱せられ、日本アルプスの名愈高し、且高山植物極めて豊富にして、名花珍草少なからず。

遠く山巔を眺むれば天馬の空を馳するが如く、近く其頂上を極めて展望せんか、飛彈山脈は言ふに及ばず、立山火山脈、木曾山脈、赤石山脈は指呼の間に在り、浅間焼嶽の噴煙より、遠く富士の英姿は双眸の中に收む事を得べし。更に眸を轉すれば、北海の蒼波は脚下に疊むが如く、汽船は黒煙を吐き、漁船は白帆を掲げて、彼方此方に航するを見うべく、瞳力竭くる處水光天と

星斗雲漢に欄干たる暗夜の光景に至りては

下界にのみ躊躇する人々の到底想像し得る雲霧の海を現はし、又忽にして脚下に雷鳴を聞く等、殆んど端睨に暇あらざる也。

こは獨り白馬山に限りたる事に非ざるも、

登山の樂は一に懸つて此頂上の展望に在りと言ふも過言に非ざる也、今回の登山には所謂日本晴と云ふ程には非ざりしも、幸に、雲霧少なく、充分に採集の目的をも達し、且此頂上の展望をも擅にする事を得たりしは、誠に望外の幸なりき。

二、大雪渓

大雪渓は實に北アルプスの標徵にして、所謂「万年の雪」なり、蓋し冬季は西北風多き爲め、越中方面より吹き送られたる粉状微細の吹雪が、深く谿谷に堆積し、盛夏の候に至るも尚融け盡きず、唯表面は次第に融くるを以て、其水滝は内部に滲透し凍結して堅冰となるものか。

万年の雪と稱するも、表面は次第に解け、底に流れのあるを見れば、逝く者は夫れ斯の如きか、晝夜を捨てずして、新陣代謝は免れる事ならん。勾配緩ならずして三十度以上、其面凹凸して細波の如くなれば、其をたどりて登り行くも、滑りて行歩自由ならず、僅か里許の道程なるに約三時間を要す、然るに降るに若し橇にても作りて乗

らんか、僅か五分間に足るゝ云ふ。スキーにても試みば面白き事ならん。

三、頂上の小屋

絶頂を稍下れる窪處に二ヶの小屋あり。一は稍大なれど、唯だ周圍に石を疊み板を以て屋根を作るのみ、一二の鍋ある外何等の設備もなし。僅か七八名を容るゝに過ぎざれば、十數名に達せんか、殆んど横臥する可からず。赤石等の如く無きには優るも、御岳駒ヶ岳の夫れと比す可くもあらず。清水は其附近にあれど、唯一の燃料たる偃松は附近に多からざれば、終夜爐邊に暖を探る事も叶はず。一行は二つに別れ、我等は七八名と共に此小屋に一夜を明かす、予は防寒の用意も充分せざりしかば寒さ堪へ難かりし。小屋に宿泊帳の備付あり、披き見れば、知人の筆の跡も渺なからず、安藤前校長のもありたれば、昨年の事ども思出され事も叶はず。一行は二つに別れ、我等は防寒の用意も充分せざりしかば寒さ堪へ難かりし。小屋に宿泊帳の備付あり、披き見れば、知人の筆の跡も渺なからず、安藤前校長のもありたれば、昨年の事ども思出され事も叶はず。一行は二つに別れ、我等は防

は其附近にあれど、唯一の燃料たる偃松は附近に多からざれば、終夜爐邊に暖を探る事も叶はず。一行は二つに別れ、我等は防

寒の用意も充分せざりしかば寒さ堪へ難かりし。小屋に宿泊帳の備付あり、披き見れば、知人の筆の跡も渺なからず、安藤前校長のもありたれば、昨年の事ども思出され事も叶はず。一行は二つに別れ、我等は防

寒の用意も充分せざりしかば寒さ堪へ難かりし。小屋に宿泊帳の備付あり、披き見れば、知人の筆の跡も渺なからず、安藤前校長のもありたれば、昨年の事ども思出され事も叶はず。一行は二つに別れ、我等は防

寒の用意も充分せざりしかば寒さ堪へ難かりし。小屋に宿泊帳の備付あり、披き見れば、知人の筆の跡も渺なからず、安藤前校長のもありたれば、昨年の事ども思出され事も叶はず。一行は二つに別れ、我等は防

四、鎌ヶ岳の温泉

同じ路を降るも興なからん思ひ惑へる折柄同行者あるに力を得、鎌ヶ岳温泉に向ふ。

一行は安曇邊の先生らしき若者三人、夫等の人たちの強力貳名、合せて七名。先づ白馬頂上より杓子を經て鎌岳頂上に登る。夫れより山稜を南に降ること十數町にして稍平坦なる所に至り晝食す。右は行きたる者の歸りたる事なしと云ふ恐ろしき不歸谷、我等は左に折れ、岩石の崩壊せる急斜面を

内田君は『信濃に名高き善光寺』に程遠か

なりしより

内田君の故郷は實に水清き三河小原の里

なりしより

内田君の故郷は實に水清き三河小原の里

なりしより

内田君の故郷は實に水清き三河小原の里

なりしより

内田君の故郷は實に水清き三河小原の里

なりしより

内田君の故郷は實に水清き三河小原の里

なりしより

内田君の故郷は實に水清き三河小原の里

なりしより

かじとの強力等の注意に従ひ、明くるを待ちて出立せり。斯くて篠つく雨を冒し、虎杖等身を没する迄に繁れる中、急峻胸を衝く如き坂路を降り、漸くにしてとる炭焼小屋にたどり着、其處に朝餉をしつらへて力を得、再び歩を起して二股の橋に出で、もと來し途を四ヶ谷に歸れり。

此行若し白馬山のみならんには、眞に平凡に終りしものを、鎌ヶ岳に廻はりし爲め、種々の危険を冒し艱苦を嘗め、始めて登山らしき心地し、赤石に亞での愉快を感じたり。

因に山木旅館の余り親切ならざると、強力等の懶怠にして勵かざるとは、我等に少なからず不便と不快とを感せしめたり。

此行若し白馬山のみならんには、眞に平凡に終りしものを、鎌ヶ岳に廻はりし爲め、種々の危険を冒し艱苦を嘗め、始めて登山らしき心地し、赤石に亞での愉快を感じたり。

森人萬語（二）

乙 鳥 生

秋夜蕭條秋雨聲 山房夜深夢難成

臥床展轉思故人 蟬蟀三更鳴不罷

我高水會の俊才芋井史君逝くと聞いて轉感概に堪へず我等は已に三人のクラスメートを失へり曰く松原君曰く鈴木君然して内田君！

松原君は木曾谷深き王瀧の人君の計に接せしは明治四十三年の夏なりしと覺ゆ次で大正二年の新春は未だ屠蘇の香に酔へるの時鈴木君亦夢の如く名古屋に不歸の客と

不幸にして文才に乏しくたゞ三君を物語るべき禿筆なきを悲しむ吾人は尙今年に至てT・T二人の青年血族を失ひ痛く無情を感じて止まず然してTは工業界に入り工は劇壇に立ち何れも將來に於ける我相談對手たりしなり彼の嘗て郷土誌に『未來の外務大臣と人を許し我も任したる云々』と書かれたる過去のSを併はすれば實に三人なり思へば彼も三此も三合せて六なり夫れ天

地は萬物の逆旅詩歌にもいはずや『嗚呼世

の中は鳥羽玉の夢かうつゝか白雲の浮橋渡る人生や人間畢竟香爐似半作雲烟半作灰然れども吾人は徒に人生を夢幻泡沫とのみ觀するものにあらず寧ろ意義ある幸福を現實に求め只管現在に真摯たらん事を期すものなり最後に吾人が愛誦するロングフエーロー『人生の聖歌』を附記して擱筆す

人生の聖歌

一、人の一生は哀しくも
空しき夢となり語れ
眠れる靈は死せるなり
現の物は幻ならず

二、嗚呼人生は實なり誠なり
目ざすところは墓ならず
今も塵にてちりとなる
運びみ靈にかゝらめや

三、喜びや又かなしみや
我的ならト又道に
勤めいろしみ今日のこと
果たして更に明日を待つ

四、技藝は長く時早し
心は剛くをしとも
陰濕れる鼓打ち鳴らし
墓へ墓へと進むなり

五、此の世の廣き修羅場に
そが人生の戰陣に
逐ひまはさるゝ畜たるな
男々しき勇士と戦へや

六、樂しき未來を待つ勿れ

である而して後輩たる者奮然覺醒努力を要すべき時と思ふ
此の點に於て御嶽の如く氣骨稜々内に萬丈の氣焰を藏し期あらば奮出せんとする男性的な山を理想とするものである
而して吾々若し事をなすに當りよし事に大事の別有りとは云へ其のが成功を遂げんとせば其所に大なる熱心と大なる努力と而して大なる責任てふ自覺心がなくてはならぬ吾等は此の點に於ても深く御嶽に學ぶ所が多いと思ふ
此意味に於て私は御嶽を理想の山として富士の如く優美的なる俗化せる山は排せんとするのである

蘇門の人々が朝夕此の理想の山御嶽に接し且つ夏期に於て之が登山旅行を試むる事は實に精神修養上に資する事の大なる事と思ふ(九月十八日甲州郡内の山中にて)

墓畔の夕暮

T 生

K君と、秋の氣分を味ふのには——と云ふので人氣の少い興禪寺の境内へと歩を選んで散るそして二人が腰かけたベンチも

墓地の樹木はもうとづくに紅になつて風のまゝ落ちるのが二人の前をスムカすめては散るそして二人が腰かけたベンチも

小春日和の夕暮、久しく外出しなかつた

幸うすき子のまかりぢを秋風のせめてはあらくふくなとぞおもふ
あだし野の露ときににしなきたまのゆくへにはへしら菊の花

鐘が高臺の寺からかすかに福嶋の町中に響き渡つた。と哀愁の念は一層私等のバートに強く淋しく響いた。

片岡健吾君悼みて

由緒 加藤源一郎

秋風に五日やみふし旅にしてもろくも君の失せにけるかな
雨ぐぐ小暗き夜を彼方なる山の麓に君を焼くごく

學校記事

○前期試験終了。九月十七日開始の前期試験は廿五日終了せしを以て翌日より實習に取りかゝり廿九日一先づ實習を打切れり

の中は鳥羽玉の夢かうつゝか白雲の浮橋渡る人生や人間畢竟香爐似半作雲烟半作灰然れども吾人は徒に人生を夢幻泡沫とのみ觀するものにあらず寧ろ意義ある幸福を現實に求め只管現在に真摯たらん事を期すものなり最後に吾人が愛誦するロングフエーロー『人生の聖歌』を附記して擱筆す

人生の聖歌

一、人の一生は哀しくも
空しき夢となり語れ
眠れる靈は死せるなり
現の物は幻ならず

二、嗚呼人生は實なり誠なり
目ざすところは墓ならず
今も塵にてちりとなる
運びみ靈にかゝらめや

三、喜びや又かなしみや
我的ならト又道に
勤めいろしみ今日のこと
果たして更に明日を待つ

四、技藝は長く時早し
心は剛くをしとも
陰濕れる鼓打ち鳴らし
墓へ墓へと進むなり

五、此の世の廣き修羅場に
そが人生の戰陣に
逐ひまはさるゝ畜たるな
男々しき勇士と戦へや

六、樂しき未來を待つ勿れ

八月號に於て渡邊君が理想の山富士を書いて有つた私は渡邊君が何所の人が知らない然し多分富士の裾野所謂湖邊(富士八湖の湖岸にある村々を一般に湖邊と云ふ)の人と思ふ甲州に生れ甲州に育つた同君には或は其が理想の山かも知らん私は富士が理想の山でないと云ふが吾々木曾に育つた者には矢張り御嶽が理想の山と思ふ何とされば其れは富士は形に於て或は風光美的の點に於て櫻と共に日本を代表すべきものである

るかも知らぬ從つて吾々の理想の山かも知らぬ然し御嶽は見る様な男性的な所がない御嶽に見る様な崇嚴な氣が見にない又御嶽に見る様な吾は日本アルプス中の盟主であると云ふ様な自覺的の雄大が見れない私は昨年本縣へ來てから毎日富士を見た殊に今年四月から八月半迄最近に裾野に出張して居つて朝夕富士に接する事が出来た成程富士は風光の點に於て稱すべきものが有るかも知らぬ殊に河口湖畔に立ちて波静かなる時の倒富士雲を抜きて見ゆる富嶽等は誠に稱すべきである

然し富士は俗人化して居る(少し生意氣な云分たが)私の心の持ち様か知らんが所謂富士行者と云ふ人にさへ信仰と云ふ事なしに唯登ると云ふ事のみである様な氣がする殊に富士自らか周囲の山々が小さい故か御嶽に見る様な雄大でなく鳥なき里の蝙蝠然たる雄大が見ゆる

之等の點に於て私は富士よりも御嶽は理想的の山とする者である少なくも吾々木曾に育てられた者の理想は御嶽であらねばならぬと思ふ

見よ御嶽の男性的なる氣骨稜々吾々蘇郷に育てられた者の意氣を示すではないか近時先輩中に吾々後輩の意氣の餘りに消沈せろを憤慨する者がある誠に先輩が後輩に對すの情最もの事を思ふ此の意味に於て私は此種の警告の多からん事を希望するもの

【11】(可認物便郵種三第) 號二拾七第 友林蘇岐 日正十年十月廿五日

○終業式。三十日午前校内掃除後講堂に於て舉行七宮校長より本學期の成績の批評並に今後の注意に就ての訓辭あり同時に成績の發表ありたり

○始業式。十月一日午前九時後期始業式を講堂に舉行す例に依て校長の訓辭あり終て閉式

○秋期實習。十月二日より十二日に至る迄三年級は測量、二年一年は大平山落葉松林手入並びに裏山演習林地々等其他農業實習を行へり

○第十五回運動會。數日前より十分の準備と意匠とを凝せる第十五回運動會は十月十七日校庭に舉行せられたるが午後は降雨の為遺憾ながら中止し翌十八日午後再開無事競技を終りたるが兩日共盛會を極め觀覽者滿員の姿なりき詳細は別項記事にあり

○西澤教諭出張。西澤教諭は十月十二日伊那町に於て舉行されし信濃山林會第十五回總會に出席の爲め十一日同地に出張十三日歸校せり

第十五回運動會記事

岩田生

皇威は八方に布き領土は南に伸び曠古の盛典は此處旬日を出ですして國民歡呼の裡に挙げられんとす我等生れて此の盛代に會ひ奉る何の幸か之に若かんや

第十五回運動會記事

岩田生

つては勝とれぬいざ晝飯召し上れや!」と、腹が減つても勝ち度き健兒は茲に午前の競技を了へて各食事に就けり

○午後之部

晝餐に腹を造りし健兒は講堂に集り數日來意匠を凝らして成りし假裝行列の勢揃をなせり三年生の餘興は桃太郎鬼ヶ嶋を征伐して數多の財寶を獲多くの鬼共を捕へて意氣揚々として凱旋せるを村の人々が出迎へる光景なり、鬼も桃太郎も吾等が幼時お伽話に聞て小さい頭に書きしものと一致せり眞の鬼も眞の桃太郎もこれには跣足にて逃げべく觀客をして啞然たらしめ殊に明鏡せらる小學校の幼童を喜ばせたるも理なるかな此の美しき戯曲的色彩に包まれし一行かグラウンドを一周するや次に二年生の逆さ行列續けり、先登に逆行列と記せる筵の旗を逆に吊して押し立て後より奴が主人に荷を負はせ賊が査公を縛し車夫が人力車に乗り紳士に挽かせ靴を冠りて帽を履くなど天地轉倒世は全く倒さまの姿なりし、此一隊の過ぐるや一年生の社會の階級有り古今の階級を網羅し千態萬様出るは出るは車夫子守僧侶手代消防夫侍乞食いざり等時代を異に階級を異にし國を隔てたるあらゆる社會の百面相をたりてねり歩く狀、假裝行列ならでは何時何れの地にありても見られぬ圖にてありし

先刻まで白の運動衣を着しく揃へし百五十

試に眼を歐洲大陸に轉せんに修羅の慘劇は日々夜々に行はれ戰局の大勢は未だ必しも我に利有りと認むる事能はざる也、されば擊壊鼓腹徒らに太平を謳歌するが如きは時宜に適せる措置と言ふべらす

此秋に際し茲に我が校々友會第十五回大運動會の舉あるありて大典奉祝の實をあげ併せて鬱積せる二百の健兒の氣魂は遺憾なく發露されぬ、いでその顛末を畧記せむ連日の餘念なき準備に各部とも其の功程前日迄に遺算なく完全せり

明ければ十七日暗憺たる夜來の雲行きに稍不安の色見わしかど天の我に禍せざるを自信せる同窓貳百の意氣は轟々たる五發の號砲と共に天に冲せり

さても此日の盛裝せる會場打ち見やれば正門前には裝飾部員の丹精になれる大綠門巍然として恰も幾千の觀客を呑まんすと構へ信せる雄飛の二大文字は正に内に磅礴せる健兒の意氣を表現し夏かに駒の雄峯と睨み合ひて其の雄を競ふを覺ゆ

正門を入りし左手には御大禮盛儀に因める禮裝の官人に擬せる人形安置せられ之に掛けたる萬歳旗の金文字煌々と耀き時節柄人目を惹けり

北隅の矢場は今日しも賣店と變り其名も勇ましき雄飛亭と銘打たれ西隅の賣店振武軒と共に鮎梨菓子等を鬻けり

玄關横の測量器室は今日しも會報の發行所

に取り殿つは惜き裝飾なりし

中央に高く立てられし旗竿より四方に張れる綱には萬國旗飄り恰も満艦飾の如く號砲は轟き羈氣横溢せる健兒は踊躍してグラウンドに參集せり壯嚴なる『君が代』の唱歌に

全生徒のフートボールに始まり

丁度本日は日曜なれば朝より觀衆犇々と詰めかけ早や午前中に於て會場の周圍及來賓席は人山をなせり

正午に至りて開會されたり

業に觀衆を啞然たらしめ其奇態に膺をよらする時しも

天は何を咎めて我等に禍するか暗雲次第に低く垂れあはれ途に此の三つの奇隊は雨に包まれぬ、觀衆も我も齊しく天を睨むで其の無情を鳴らせども憎むべき雨は愈々猛威

を逞しうし遂に歡樂境は蹂躪せられ茲に競技は止むなく中止するに至りぬ

緊張せる健兒の意氣は一頓坐し唯髀肉の嘆をなすや切なるも如何にせん今は一同切歎

は憐れにも氣の毒なりし

○十八日

運動會の夢より覺めて耳欹つれば昨日よ

りの雨今朝に至るも尚歎まず雨樋傳ふ音萬々たり昨日の疲と氣抜けとに節々弛みて綿

の如く身体の痛さを覺ゆる事甚だし

八時頃に至りて雨全く霽れ雲間より灑ぐ紫金の光赫々として狼藉たる會場を照しぬ

『嗚呼何故此の光を昨日恵まざりしか』と口々に罵れども詮なし、九時に一同校庭に參集正午より開會すべき旨會長より宣せられて準備に急ぐや雨に惨く蹂躪されしグラウンドは瞬時に元に復し、號砲は、一發

刻に迫るを報せり

となれり、何れの新聞社の工場に於ても見る如く其内は陰氣にして印刷器具狼藉し墨に塗れし編輯小僧がわき目も振らず營々たるを思はしむ

賞品部に宛られたる玄關には賞品堆き間に

優勝旗風に翻へり抑もこは誰の手に落つるや小箱に納められし賞牌は誰の胸に輝くや

南隅に巍立せる大時計台は開會も中食もは

た閉會も己が一本の針の命の儘なりと言はねばかりに泰然たり

樂隊部員の手にられる奏樂堂も今日を限りに取り殿つは惜き裝飾なりし

中央に高く立てられし旗竿より四方に張れる綱には萬國旗飄り恰も満艦飾の如く號砲は轟き羈氣横溢せる健兒は踊躍してグラウ

ンドに參集せり壯嚴なる『君が代』の唱歌に

つぎて會長朗々と開會を宣するや晴れよ晴れよの裡に競技の帷は切り落され第一技は

全生徒のフートボールに始まり

丁度本日は日曜なれば朝より觀衆犇々と詰めかけ早や午前中に於て會場の周圍及來賓

席は人山をなせり

正午に至りて開會されたり

業に觀衆を啞然たらしめ其奇態に膺をよらする時しも

天は何を咎めて我等に禍するか暗雲次第に低く垂れあはれ途に此の三つの奇隊は雨に包まれぬ、觀衆も我も齊しく天を睨むで其の無情を鳴らせども憎むべき雨は愈々猛威

を逞しうし遂に歡樂境は蹂躪せられ茲に競技は止むなく中止するに至りぬ

緊張せる健兒の意氣は一頓坐し唯髀肉の嘆をなすや切なるも如何にせん今は一同切歎

は憐れにも氣の毒なりし

○十八日

正午に至りて開會されたり

業に觀衆を啞然たらしめ其奇態に膺をよらする時しも

天は何を咎めて我等に禍するか暗雲次第に低く垂れあはれ途に此の三つの奇隊は雨に包まれぬ、觀衆も我も齊しく天を睨むで其の無情を鳴らせども憎むべき雨は愈々猛威

を逞しうし遂に歡樂境は蹂躪せられ茲に競技は止むなく中止するに至りぬ

緊張せる健兒の意氣は一頓坐し唯髀肉の嘆をなすや切なるも如何にせん今は一同切歎

は憐れにも氣の毒なりし

○十八日

正午に至りて開會されたり

業に觀衆を啞然たらしめ其奇態に膺をよらする時しも

天は何を咎めて我等に禍するか暗雲次第に低く垂れあはれ途に此の三つの奇隊は雨に包まれぬ、觀衆も我も齊しく天を睨むで其の無情を鳴らせども憎むべき雨は愈々猛威

を逞しうし遂に歡樂境は蹂躪せられ茲に競技は止むなく中止するに至りぬ

緊張せる健兒の意氣は一頓坐し唯髀肉の嘆をなすや切なるも如何にせん今は一同切歎

は憐れにも氣の毒なりし

會長の閉會の辭ありて後高き校歌は杭ヶ原原頭を壓し我が校友會の前途を祝すべき萬歳の獅子吼の如き呼號は四山を罩める暮靄の中に消え失せ新聞の里は再び元の大的然に返りぬ

會員移動

○松嶋周一君は昨秋奈良縣宇陀郡松山森林測候所に轉任の由羽田君より通報あり
○金田美行君は今回野尻製材所より妻籠出張所へ轉任

會員消息

○片岡健吾君の計 三年生片岡健吾君は前期試験開始より氣分勝れざりしが試験中は醫師の投薬を乞ひ押して登校し居りしに九月廿五日頃より容體悪しく廿九日俄然危篤に陥り午后一時半遂に不歸の客となりぬ病名は脳チブスにて死因は心臓麻痺を起せしなりと云ふ因て同夜火葬に付し越後て十月六日郷里岡山縣に歸葬する事となしを以て校友一同停車場に遺骨を見送りぬあゝ昨夜提携談笑の人今や冷灰白骨と化す人生真に朝露の如し秋風に向ひて恨轉々深きを覺ゆ

老木の紅葉

本校前書記安井正夫氏は老後の思出にて今回福島町會議員の補缺選舉に出馬し目出度當選の榮を擔はれしが近日記者の許に「福島町會議員に當選せし日よめる」とて左の和歌を寄せ來れり

皆人の恵の露にうるほひて
老木のもみぢ色に出にけり
老武者の出陣さこう花々しき功名
もあらんすれ

信州經濟上より見たる林業の地位

山本聖峰

安藤林務課長

造林經營の好機

望月林學博士

信州地方山岳林の特性 河合林學博士

本縣林業上功勞多かりし廉により表彰せられたる人、村、會名左の如し

北佐久郡協和村長

柳澤和一郎

伊那村

座光寺

青年團

下高井郡瑞穂村

宗右衛門

西筑摩郡日義村

故村上彌惣右衛門

上高井郡平穩村

佐藤喜惣治

上水内郡若槻村

故鈴木長兵衛

大正四年十月廿三日印刷

(定價三錢)

長野縣西筑摩郡福島町四〇四番地

編纂兼發行人 安井正夫

長野市西後町丙二十一番地

印 刷 者 田 中彌助

百餘名長井郡長の開會の辭に次ぎて赤星知事の戊申詔書捧讀、式辭あり次で監事小林直治郎氏の會務會計の報告知事の告辭あり

了て知事は左記五氏一村一青年會に對し表

彰狀を授與し授賞者總代瀧谷伊那村長の答辭及諸氏の祝辭あり休憩後講演へ移れるが

講演者及其題目は左の如し

長野縣西筑摩郡福島町二八九番地

發行所 蘆澤書店